

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 12 de Febrero de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 33

DE NUESTRA COLABORACION

MOVIMIENTO

DE LA

POBLACION DE TORTOSA

Al leer en las columnas de LA VERDAD el artículo de Miguel Sawa, se me ocurrió si por Tortosa pudiese empezar aquello de la extinción del género humano, y me propuse examinar el movimiento de la población en nuestra Ciudad y según parece la especie hombre no vá á desaparecer. Creemos el asunto un tanto interesante, como que de un conocimiento puede deducirse el porvenir más ó menos lejano de una población y si esta marcha á la decadencia ó antes al contrario camina prosperamente.

Las causas que modifican la población son muchas y muy complejas y el conjunto de estas causas obra de tal suerte, que en realidad la población se desarrolla con una lentitud grande comparativamente con la potencia teórica de la reproducción de que está dotada la especie humana, pero de todos modos podemos establecer que la población está en razón inversa de las defunciones y directa de los nacimientos. Para juzgar con suficientes datos hemos procurado reunir los correspondientes á lo que podría llamarse toda una generación, ó sean treinta años, que por otra parte son los que nos los presentan más uniformes y anotados bajo análogo procedimiento cual es el del registro civil desde el año de su establecimiento en 1870, período que por otra parte no ofrece sucesos de índole especial que pueda alterar lo fundamental de los datos, pues aun cuando en dicho período se han registrado el cólera y la guerra, si nos fijamos en el curso de los acontecimientos veremos que á todas las generaciones les corresponde alguno de estos extraordinarios. Así teníamos en los treinta primeros años del siglo pasado influido el movimiento por la guerra de la Independencia y la epidemia de fiebre amarilla; en los treinta siguientes se halla el cólera del 54 y la guerra civil y si nos remontamos á los siglos anteriores, no dejan de encontrarse también periódicamente sucesos análogos.

Veamos ahora lo que arroja la estadística de los tres últimos decenios.

	Nacimientos	Defunciones	Aumento
1871 á 1880	9319	7983	1336
1881 á 1890	9218	7574	1624
1890 á 1900	8262	6261	2001

Para poder establecer término de comparación hemos procurado adquirir los datos referentes al último decenio del siglo diez y ocho y encontramos 5330 nacimientos, 3862 defunciones lo que dá un aumento de población de 1462.

Tenemos, pues, que el aumento anual medio en el decenio de 1871 á 1880 es de 133'6; en el de 1881 á 1890, 162'4; en el de 1891 á 1900, 201'1 y en cada uno de los treinta años 156'23.

El tanto por ciento anual de aumento de la población en el decenio 71 á 80 es de 5'34; en el del 81 á 90 de 6'456 y en el de 91 á 900, 8'04; en los treinta años, 6'612.

La proporción de nacimientos por defunciones es del 71 al 80, 1.167; el del 81 al 90, 1.175, y en del 91 á 900, 1.335. se nota pues una proporción ascendente de 8 milésimas del primero al segundo decenio y de 16 entre el segundo y tercero. El aumento de la población en los últimos treinta años del 71 al 900 da 4.676 y admitiendo igual proporción en todo el siglo daría para el siglo XIX, 14.495.

Veamos ahora si los datos que hemos podido recoger referentes al movimiento de la población concuerdan con los que arrojan estas cifras. El primer dato que se encuentra es en la historia de Martorel, que parece indicar que Tortosa en 1526 tenía 1.500 vecinos; vienen después los consignados por el P. Berlanga referentes á poco más de un siglo después ó sea 1642 señalando dos mil vecinos. Trascurre siglo y medio sin nuevos datos, pero en este tiempo según afirma el Dr. O'Callaghan en sus anales, debió disminuir en gran manera la población de Tortosa que sufrió dos sitios y una mortífera peste, de la cual, tal vez tratemos en otro artículo, así que no es de extrañar que á principios del siglo XIX Tortosa solo tenía dos mil quinientos vecinos, número que disminuyó con los estragos de la guerra de la independencia y fiebre amarilla, por lo que es muy lógico que según el diccionario Geográfico Universal publicado en 1833 Tortosa en aquella fecha solo tuviera 11.697 almas número que en el diccionario Madóz en 1843 eleva á 20.573 que parece ser uno de los datos más exactos. En el censo

de 1887 se ve era de 24.702 después de haberse eliminado del mismo 4.996 que correspondían á Roquetas. Hay que advertir que, por razones que no son del caso enumerar en este lugar, la población parece haber quedado ahora estacionaria sin llegar á los 25 mil, más tenemos cuasi la seguridad de que en la actualidad traspasa con mucho esta cifra.

Una causa hay que pudiera tal vez alterar estas proporciones y es la inmigración y emigración, pero esto parece como que se encuentran influidas por las mismas leyes que rigen en la naturaleza y las poblaciones no dejan ejercerse atracción recíproca en razón directa de sus masas, así, aun cuando la emigración existe, cual lo demuestra entre otras la numerosa colonia tortosina que reside en la capital del Principado, en cambio en la proporcionalidad correspondiente Tortosa también atrae el contingente de otros puntos que equilibra aquella pérdida.

Vemos, pues, que las cifras de aumento que nos señala el censo corresponden con bastante aproximación á las que se deducen de las estadísticas de nacimientos y defunciones, pudiendo muy bien afirmar que en el pasado siglo, el aumento de población en Tortosa ha sido de 15 mil habitantes con más los cuatro mil agregados de Roquetas, cifra tanto más notable cuanto que se ha conseguido con las fuerzas solas de la población, ya que por lo demás, de día en día se le ha ido mermando todo aquello que procede del elemento oficial, así en el orden civil, como en lo militar y todos los demás grados.

M. VILA.

Los sucesos de Cádiz

Madrid 11

Telegráfan de Cádiz que ayer al mediodía se situaron en la plaza de Isabel II muchos miles de personas, esperando que pasara el entierro de un obrero.

El féretro era llevado é hombros por algunos compañeros, para impedir que se le enterrase en el cementerio católico.

El obispo, en vista de la efervescencia que reinaba, mandó que se retirase el clero.

El que iban á enterrar y que falleció en el Hospital, no era el obrero que suponían, sino un tuberculoso que había llegado de Chiclana.

La benemérita dió varias cargas y efectuó ocho detenciones, de otros tantos individuos que silbaban.

Las cargas aumentaron la alarma en la ciudad, y entre tanto se estaban cometiendo coacciones en las fábricas de las afueras.

Las autoridades se mostraban impotentes ante la magnitud del desorden.

Los grupos obligaron á cerrar los establecimientos y á quitar los puestos de los mercados, impidiendo además la entrada de los matarifes en el Matadero.

A las doce de la mañana, los grupos se habían enseñoreado de la ciudad y corrían las calles dando vivas á la revolución social.

El número de los revoltosos no bajaría de ocho mil, y formaban una manifestación imponente.

La policía solo se compone de tres inspectores y veinte agentes, los cuales fueron varias veces arrollados por los grupos.

La presencia de la guardia civil excitó los ánimos de los manifestantes.

El cadáver del obrero fué sacado del Hospital de San Juan de Dios custodiado por civiles, para evitar que los obreros lo paseasen, como pretendían, por varias calles.

Millares de huelguistas que estaban en los alrededores del Hospital, comenzaron á lanzar gritos contra la benemérita.

De entre los grupos surgieron algunos agitadores, que fueron los primeros en gritar, y que lo hicieron en marcado acento catalán.

Tras los gritos se originaron algunas carreras y la Guardia civil dió nuevas cargas.

Al llegar el entierro á la calle del Torno de Santa María, millares de personas que ocupaban aquellas inmediaciones prorrumpieron en silbidos, y sobre la benemérita cayó una lluvia de piedras, resultando contusos varios guardias.

Entonces la benemérita se desplegó, y previa la voz de fuego, disparó sus armas contra los grupos, produciéndose una escena indescriptible.

En el momento quedaron desiertos aquellos lugares, atropellándose y cayéndose los que huían de los tiros.

Los obreros corrían lanzando blasfemias é imprecaciones. El cuadro era horroroso.

La Guardia civil disparaba sobre la gente, y desde las ventanas y bal-

cones, las mujeres insultaban á los guardias llamándoles cobardes y asesinos.

Los jefes dieron la voz de «alto el fuego», y mientras las cornetas tocaban á generala, el lugar de la acción quedó limpio por completo.

Pasado el natural estupor, la Benemérita se unió á la comitiva del entierro, llegando hasta el Cementerio, en donde se repitieron las cargas y la pedrea.

En los cuarteles estaban todas las tropas dispuestas para salir á la calle.

Según las últimas noticias recibidas de Cádiz resulta que, á consecuencia de los disparos hechos por la Guardia civil, solo hubo tres heridos, uno de ellos grave y dos menos graves.

Se calcula que la benemérita hizo cincuenta disparos, la mayoría de ellos al aire.

La ciudad presenta un aspecto tristísimo, pues todos los comercios están cerrados.

Se censura á las autoridades, porque sabiendo que anteayer llegaron á Cádiz anarquistas de Barcelona y Jerez, nada hicieron.

Los grupos que fueron al cementerio dirigieron luego al muelle para esperar á los obreros del dique de la Trasatlántica, los que desembarcaron protegidos por la benemérita.

Un inspector de policía, que conducía siete presos, fué herido por los huelguistas; pero éstos no lograron que abandonara á los que conducía.

Continúan practicándose detenciones, y el juez ha ordenado el cierre del Centro de obreros en hierro y metales, metiendo en la cárcel á la junta directiva del referido Centro.

Esto ha hecho aumentar la efervescencia.

Se celebró junta de autoridades y el gobernador se negó á que se declarase el estado de sitio, fundándose en que bastaban las disposiciones adoptadas.

Se teme que hoy se reproduzcan los sucesos.

Han circulado rumores de que se intentaba cortar la tubería del alumbrado público, y de que se fraguaban otros desmanes.

Los panaderos abandonaron el trabajo, pero no se carecerá de pan, pues han sustituido con soldados los puestos de los huelguistas.

Circulan rumores de que también hay movimiento en la campaña de Jerez.

VENTA DE AUTÓGRAFOS

En París ha tenido lugar estos días una venta de autógrafos, no habiendo obtenido estos documentos el valor elevado que se suponía.

En efecto, una carta de la princesa de Lamballe, fechada en 1786, y dirigida al mariscal de Segur, fué adjudicada en 82 francos; una carta de la Du Barry á Buffau, en 25; una de Victor Hugo, en 72, y una de Lamartine, en 98.

Los precios más importantes obtenidos en esta venta han sido: 100 francos por una carta de madame de Maintenon; 200 por una carta de Catalina de Médicis, fechada en julio de 1585; 100 francos por una carta de Gregorio XIII, el año 1622; 105 por una firma de María Antonieta; 130 por una carta de madame de Pompadour; 166 por una carta oficial de Napoleón I á su hermano Jerónimo, y 105 por una epístola amistosa de Ana de Médicis, en la cual manifestaba á Richelieu el placer que le había producido su regreso.

Por último; los dos autógrafos que más caros se han vendido, han sido un ukase de Pedro el Grande, que alcanzó el precio de 174 francos, y una carta de madame de Sevigné, que subió á 495.

COLOMBÓFILA

Con verdadera solemnidad se verificará en Barcelona en 1.º de marzo la inauguración de la estación colombófila.

A las once y media de la mañana de aquel día se celebrará en la cumbre del Tibidabo una misa de campaña.

A las doce y á las tres de la tarde empezarán á soltarse grupos de palomas que se dirigirán con despachos á sus respectivos palomares, sitios en diversas poblaciones de Cataluña.

Como vía de ensayo se echarán al vuelo mensajeras con «silbatos chinos» de diferentes formas, sujetas á las colas de las palomas, que producirán al volar distintos sonidos.

A las 12:30 se dará libertad á millares de mensajeras, procedentes de 80 palomares de Barcelona.

Por último, habrá gran concurso de instantáneas para los aficionados á la fotografía que deseen reproducir la suelta de las palomas.

La empresa del funicular ha reducido el precio de los billetes de ida y vuelta, únicamente para los aficionados á la fotografía que se presenten con sus máquinas dispuestas á inscribirse en el concurso de instantáneas.

Contra los humos de las chimeneas

En Londres parece se ha descubierto el medio de suprimir los humos de las chimeneas de las grandes fábricas, talleres, etc., tan incómodos y malsanos, y que tanto daño causan, así á la propiedad urbana, como á la salubridad pública, en las grandes poblaciones.

Dícese que el invento es bastante sencillo; consiste en mezclar al carbón de piedra una pequeña cantidad de nitrato de potasa ó de sosa, el antiguo salitre de la pólvora negra; con eso se completa en absoluto la combustión de la hulla, y, por consiguiente, desaparecen los humos.

Los ensayos realizados en algunas grandes fábricas inglesas han tenido un éxito completo. Este nuevo sistema va á ser ensayado próximamente en París.

Crónica

Nuestro pésame

El telégrafo nos anunció ayer el fallecimiento en Palma de Mallorca de la madre del ministro de la Gobernación D. Antonio Maura.

Nos asociamos á la justa pena que embarga á tan ilustre correligionario y le trasmitimos respetuosamente la expresión de nuestro sentido pésame.

Rectificación

El contratista de la machaca para el trayecto de la carretera del Estado comprendido entre Tarragona y Castellón, nos ruega hagamos constar que no es cierto haya rebajado la cantidad de veinte céntimos por metro cúbico de machaca, pues sigue pagándolo al mismo precio que al principio y que carecen por lo tanto de fundamento los rumores de huelga de los empleados en dicha tarea.

Sufragios

Desde el día 13 hasta el 24 del corriente se dirá una misa en la iglesia de San Blas á las 9 de la mañana por el alma de D. Francisco Quinzá. La viuda del finado agradecerá la asistencia á alguna de ellas.

Nuevo café

En la calle de San Blas, ha abierto sus puertas al público, un nuevo y elegante café propiedad de nuestro estimado amigo el acreditado industrial D. Domingo Audi.

Deseamos al nuevo establecimiento toda clase de prosperidades.

Sorpresa

El alcalde de Godall comunica al señor Gobernador, que acompañado del alguacil y del sereno, sorprendió una partida de juegos prohibidos, ocupando 6'50 pesetas y barajas.

Concesión

Por Real orden, ha sido concedido el aprovechamiento de aguas del Ebro solicitado por D. Joaquín Piñol Brú.

Requerimiento

El agente ejecutivo auxiliar de esta ciudad requiere á varios deudores, á los que tiene fincas embargadas, para que en el término de tres días entreguen en dicha agencia los títulos de propiedad de dichos bienes.

Buenos datos

Podrán los fumadores y el público en general quejarse de la calidad y la cantidad del tabaco y de las cerillas que expenden las respectivas Compañías Arrendatarias, pero con seguridad que no se quejarán los accionistas de las mismas, ya que las acciones de la Tabacalera han subido en una semana 16 enteros y se cotizan á 426 por 100.

En cuanto á la Compañía cerillera, bastará decir, que los beneficios realizados por la misma en 1902 ascienden á 1.204.947 pesetas que ha permitido repartir á los accionistas

40 pesetas en junio y 50 por el segundo semestre; en total un dividendo de 90 pesetas, equivalente al 18 por 100 del valor nominal de los títulos, aparte de lo que cada fabricante gana con el trabajo de sus respectivas fábricas.

Contribuciones

La Arrendataria de contribuciones anuncia el cobro de las mismas en varios pueblos de esta provincia.

El relevo de la guarnición

Corroborando la noticia que tomamos ayer de un periódico de la capital, sobre el relevo de la guarnición de esta plaza, se nos comunica hoy por conducto autorizado que el regimiento de Luchana destacado en Tarragona tiene orden de estar preparado para marchar á Lérida al primer aviso, pasando el batallón de Almansa de esta, á la capital.

Para relevar á Almansa vendrá á Tortosa el batallón de cazadores de Mérida.

Ascenso

Nuestro particular amigo, el distinguido primer teniente de Administración militar que forma parte de la Comisión liquidadora de Filipinas, don Bartolomé Nadal, ha sido ascendido á capitán.

Reciba nuestra felicitación.

Autorización

Ha sido autorizado para contraer matrimonio el inscrito de Marina José Agustín Moragrega Vernés.

Fallecimiento

Ha fallecido en Tarragona nuestro estimado amigo y correligionario don Manuel de Orovio Mestre, ex-alcalde de dicha capital y cónsul y vice-cónsul del Uruguay y de Portugal respectivamente.

Reciban sus afligidos hijos y demás familia nuestro más sentido pésame.—R. I. P.

Importante

Con arreglo á lo dispuesto por el art. 100 de la vigente ley de reclutamiento, la revisión de exenciones otorgadas á los mozos que en los años de 1901 y 1902 fueron excluidos temporalmente y exceptuados del servicio militar activo por cortos de talla, defecto físico ó en virtud de excepciones legales de las comprendidas en el art. 87 de la citada ley, tendrá lugar inmediatamente después de terminada la clasificación y declaración de soldados de los mozos concurrentes al actual reemplazo, cuyo acto dará principio á las ocho de la mañana del día 1.º

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Multas

El procurador de la Compañía de los caminos de hierro del Norte, ha depositado en la Tesorería de Hacienda de esta provincia, la cantidad de 750 pesetas, para recurrir contra tres multas de 250 pesetas

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

DE JOSÉ MATHEU

Horas de consulta: De 11 á 1 y de 5 á 7 Gruera, 7, 1.º (al lado del Palacio episcopal) TORTOSA

impuestas por este Gobierno civil á la citada Compañía, por retraso del tren núm. 721 de la línea de Valencia á Tarragona, en los días 13, 26 y 30 de Septiembre último.

Extracto del «Boletín Oficial»

El señor gobernador encarga á los alcaldes el inmediato envío de relación de los individuos que constituyen la Junta local de reformas sociales.

—Los Ayuntamientos de Ametlla, Cherta y Pradip publican la lista definitiva de los individuos que los componen y número cuádruplo de mayores contribuyentes, á los efectos de la ley electoral de compromisarios para senadores.

La Alcaldía de Pradip anuncia la subasta para el arriendo á venta libre de las especies de consumos.

La de Amposta tiene de manifiesto al público el reparto de consumos.

La de Perelló publica el sorteo de vocales asociados que han de constituir la Junta municipal.

La de Benifallet tiene de manifiesto los repartos de consumos y el gremial de líquidos.

—La comisión mixta de reclutamiento ha recibido una Real orden por la que se concede derecho á los médicos provisionales del ejército que sirvieron en Ultramar durante las pasadas guerras para actuar en el reconocimiento de reclutas.

—La Alcaldía de Ulldecona tiene de manifiesto al apéndice al amillaramiento.

A los enfermos

Recomendamos á todos los que estén atacados de *Anemia, clorosis, reumatismos, neurastenia ó debilidad general*, usen las gotas á base de **Ovi-Lecitina Isuar**, el mejor de los reconstituyentes conocidos.

Está también llamando la atención por sus grandes resultados el **Elixir Guayacol con Hipofosfitos y Glicerina** del mismo autor, que curan con rapidéz la *Tos* y todas las enfermedades del pecho por rebeldes que sean.

Se venden estos productos en la farmacia Isuar, calle de la Ciudad, 6.

«Academia Mercantil»

Reforma de Letra, Teneduría de libros é idiomas, Preparación para carreras especiales y del Estado.

Esta Academia dedícase de un modo especial á la preparación completa de jóvenes que deseen colocarse en el Comercio como Auxiliares de escritorio, dependientes ó Tenedores de Libros.

Gracias á su excelente organización y á los buenos resultados que viene dando su particular sistema de enseñanza *esencialmente práctica* poco tardan los alumnos laboriosos de esta Academia, en ver coronados sus esfuerzos en la obtención de un cargo honroso y bien retribuido.

Calle del Angel, 7, entresuelo.

Amenidades

TODOS BUSCAN

Busca el amor un nido en que albergarse y las flores la abeja libadora: busca una rama el ave trinidadora, y el río, lecho donde dilatarse.

Busca el aura perfume en que bañarse y el espacio la nube flotadora; busca el sabio la ciencia que atesora y el vicioso un rincón en que enfangarse.

Busca sin descansar la noche al día, buscan los cuerpos gravitando el centro, y la Naturaleza su armonía.

Busca el pecho el placer que forja adentro, buscan la dicha todos á porfía...

Yo busco... ¡cinco duros que no encuentro!

VICTOR GARCÍA ROBREDO

—¿De ande viene usted, Juanico?
—¡Je! ¡Je! De un lugar ande naide pué dir por mí. Ya les contaré lo que allí hi hecho.

—¡Basta! No queremos sabelo. ¡Mal habla!

—¡Toma! ¡Por qué soy mal habla? ¡Porque vengo de la fotografía de retratarme?

Ante el alcalde.

—El señor me llamó bruto. Por eso le tiré un zapato á los morros.

—Pus fué una brutada tirale el calcero.

—¡Esa es güena! ¡Qué quíe usted que le hubiá tirau un guante ó un acorbatia? La gente del campo no usamos lo que esos pijaitos.—

El médico receta á Luisito una purga de aceite ricino.

—¡Qué malo está!—exclama Luis sin rechazando la bebida.

—Mira—le dice el padre;—ya ves cómo no es tan malo, cuando lo pruebo.

—No, papá; no lo pruebes, bébetelo todo.

Telegramas

Madrid, 11

Fallecimiento

La madre del ministro de la Gobernación señor Maura, ha fallecido esta mañana.

El gobierno ha teleografiado á Maura asociándose á su dolor.

El rey y la reina han teleografiado también á Maura asociándose á su pena.

El ministro de la Gobernación no llegará á Madrid, con motivo de esta desgracia, hasta el domingo ó lunes.

Tribunal de honor

Hoy se aseguraba que se había formado ó se iba á formar un tribunal de honor para juzgar la con-

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1

Pasaje Franquet, Pral TORTOSA

ducta de un oficial ó jefe de ejército acusado del delito de estafa.

Parece que el tribunal ha acordado la expulsión del ejército de dicho militar.

La causa de la Cecilia

La sesión de hoy en la audiencia ha tenido hasta ahora poco interés por haberse dedicado á la comparecencia ante el tribunal de los peritos.

Estos han dicho poco importante.

La prensa del día

Los periódicos de hoy dedican sus editoriales á las huelgas.

Funerales

El próximo lunes se celebrarán en San Francisco el Grande los funerales por el alma del duque de Tetuán.

El Consejo

Se ha reunido el Consejo de ministros.

El señor Villaverde ha dado entre otras cosas cuenta del expediente del impuesto de cédulas personales.

El ministro de la Guerra propuso la concesión de remuneración por servicios prestados en Ultramar.

Se examinaron varios expedientes de multas así como también la cuestión del Arsenal de la Carraca, que pasará á informe del ministro de Hacienda.

Los presupuestos

Dícese que en los próximos presupuestos habrá un superabit considerable.

El viaje del Rey

Cuando el rey vaya á Lisboa, visitará varias capitales de Andalucía.

Todavía se ignora cuáles serán, así como el ministro que debe acompañarle.

Cecilia Aznar

Sigue el juicio contra la autora del crimen de la calle de Fuencarral.

El doctor Call, médico de la defensa ha explicado el proceso de las enfermedades nerviosas que sufre Cecilia.

El fiscal ha modificado sus conclusiones provisionales, retirando la circunstancia agravante de nocturnidad.

Retira la acusación contra Iglesias sosteniéndola para Garreta.

El defensor, señor Aragón, ha dicho en su informe, que entiende que Cecilia obró en legítima defensa.

Cuando la hermana y mujer de

Garreta oyeron que el fiscal retiraba la acusación de Iglesias solamente, les acometió un síncope.

El defensor de Garreta cree que el jurado absolverá á éste.

Domingo Altadill Altadill

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en esta ciudad, calle del Angel, número 21, 2.º.

Doña María Adela Vidal

COMADRONA

Aprobada por Real Decreto de Medicina

Se colocan nodrizas y se cobran cartillas de los expositos de la Casa de Beneficencia de Barcelona.

Calle del Vall, 2 y San Antonio, 1.

TORTOSA

Gabinete de curación

para toda clase de enfermedades

DIRIGIDO POR EL MÉDICO

CUCALA

Ex ayudante del oculista eminente Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Doctor Soler, ex-médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid

Cirujía Operatoria

Ojos, oído, nariz y garganta

PRECIOS MÓDICOS

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fístulas, triquiiasis (pestañas á dentro), atrabismo por operación y shtereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista y electrolisis ocular y nasal.

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones.

Supuraciones, tumores y otros procesos del oído.

Tumores é inflamación de garganta.

Suoperapia y opoterapia

ENFERMEDADES DE LAS MUJERES

Inflamación de la MATRIZ, flujos, menstruaciones difíciles por estrechez, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermedades de vías urinarias.

CONSULTA de 8 á 1 y de 5 á 8.

TORTOSA

Calle Lonja: casa Vidal (Pes de la Palla), entre el Arsenal y río Ebro.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

SUCURSAL EN TARRAGONA RAMBLA DE SAN JUAN, 41

MAQUINAS

SINGER PARA COSER

SUCURSAL EN REUS MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

Banco Vitalicio de España

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

Capitales asegurados en 30 de Septiembre de 1902

Pts. 403.600,000

Pólizas indisputables. Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual a primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia: Casimiro Castellá, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons puerta tercera entresuelo.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios

CAPITALES ASEGURADOS

PESETAS 1.784.202,925

Representante en ésta: Casimiro Castellá, De legado del Banco Vitalicio de España.

AVI O IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO

TORTOSA

Participa a su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures. Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

TORTOSA

CUCALÁ

En adelante el oculista eminente Dr. Barragar de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Doctor Soler, en médico residente del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

Cirujía Operatoria

Ojos, oído, nariz y garganta

PRECIOS MODICOS

Se operan cataratas, quiniás artificiales, tectaje (bajar las miopías que afectan el ojo), esclerosis, miopías, hipermetropías, presbicias (pequeñas operaciones) y otros procedimientos y operaciones y graduación de lentes para toda clase de vicia y defectos oculares y nacimiento de la nariz, tumores, desviación y curvaturas. Subconjuntivas, tumores y otros procesos del ojo. Tumores e inflamación de la conjuntiva.

Enfermedades de las mujeres

Inflamación de la MATRIZ, fujos, menstruaciones difíciles por estancamiento, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermedades de las mujeres.

CONSULTA de 8 a 1 y de 5 a 8.

TORTOSA

Calle Lonja casa Vidal (Pés de la Palla), entre el Arsenal y Rio Ebro. Tortosa, imprenta, Acha, 30 y 32-Tortosa

El ministro de la Guerra propone la concesión de remuneración por servicios prestados en Ultramar. Se examinaron varios expedientes de multas así como también la cuestión del Arsenal de la Carraca, que pasará a informe del ministro de Hacienda.

Los presupuestos. Píese que en los próximos presupuestos habrá un superávit considerable.

El visir del Rey. Cuando el rey vaya a Lisboa, visitará varias capitales de Andalucía. Todavía se ignora cuáles serán así como el ministro que debe acompañarle.

Cecilia Axar. Sigue el juicio contra la autora del crimen de la calle de Fuencarral. El doctor Coll, médico de la casa, ha explicado el proceso de las enfermedades nerviosas que sufrió Cecilia.

El fiscal ha modificado sus conclusiones provisionales, retirando la circunstancia agravante de nocturnidad.

Retira la acusación contra Iglesias sosteniéndola para Garetz. El doctor, señor Aragón, ha dicho en su informe, que entiendo que Cecilia obró en legítima defensa. Cuando la hermana y mujer de

El ministro de la Gobernación no llegará a Madrid, con motivo de ser la desgracia, hasta el domingo o lunes.

El ministro de la Gobernación no llegará a Madrid, con motivo de ser la desgracia, hasta el domingo o lunes.

El ministro de la Gobernación no llegará a Madrid, con motivo de ser la desgracia, hasta el domingo o lunes.

El ministro de la Gobernación no llegará a Madrid, con motivo de ser la desgracia, hasta el domingo o lunes.

IMPRESORIA Y LIBRERIA

Especialidad en impresiones de lujo. Calendarios americanos, id. Ermitaño, Zaragoza, Religiosos, Semanales, Almageha enciclopedia Bailly-Bailliere, Diarios y gran surtido de Tarjetas postales de todas clases.

Angel, 16 y 18. Tortosa.